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La urgencia de los 
cascos blancos

| Zafra azucarera 2021-2022

Pitó primero el 
central 14 de Julio

Son vitales para este pueblo estos tres derechos conquistados a 
partir de 1959 y sobre los que se sustenta nuestra vida diaria. A ellos y 
otros muchos este 10 de diciembre les seguiremos poniendo corazón 

Con el pitazo del central 14 de Ju-
lio, de Cienfuegos, arrancó el fin de 
semana último la zafra, por lo que 
el reto es alcanzar la máxima efi-
ciencia después de una anterior sin 
colores distintivos. 

Autoridades del sector ad-
vierten que será pequeña y difí-
cil, dada la carencia de insumos y 
el desequilibrio financiero, por lo 
que el llamado es a crecerse: sa-
carle todo el jugo a la caña y cada 
grano de azúcar a los molinos de 
los ingenios que se harán zafra.

Con la fuerza de la alianza 
obrero-campesina se realizó en 
La Habana el X Encuentro de 
Cooperativas Cañeras (UBPC, 
CPA y CCS) que integran el Mo-
vimiento de Vanguardia de las 70 
toneladas por hectárea; seis ob-

tuvieron el trofeo de oro, 10 el de 
plata y 41 el de bronce.

El vice primer ministro Jorge 
Luis Tapia, en un profuso intercam-
bio con los productores, dijo que con 
las 93 medidas aprobadas para sal-
var el sector “no habrá trabas sino 
falta de gestión de los cuadros” en el 
enfrentamiento a las ineficiencias. 

“Ustedes son la vanguardia, 
los que iluminan la producción 
cañera”, subrayó en diálogo don-
de también interactuaron Rafael 
Santiesteban, miembro del Consejo 
de Estado y presidente de la Anap 
nacional; Julio Andrés García Pé-
rez, presidente de Azcuba; William 
Licourt, secretario general del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores 
Azucareros; y varios productores. 
| Ana Margarita González

Jornada de recuento y 
compromiso produc-
tivo constituyó la ce-
lebración del acto na-
cional por el Día del 
Constructor, este 5 de 
diciembre, en la Em-
presa Siderúrgica José 
Martí (Antillana de 
Acero), en La Habana, 
ocasión en la que reci-
bieron reconocimien-
tos obreros, técnicos, 
ingenieros y colectivos 
destacados en las in-
versiones que tienen 
lugar en esa industria.

En la conmemora-
ción, el Comandante 
de la Revolución y vice 
primer ministro del 
Gobierno Ramiro Val-
dés Menéndez impuso 
la Distinción Arman-
do Mestre Martínez a 
un grupo de trabaja-
dores con 20 y 25 años 
de destacada y soste-
nida laboriosidad en el 
sector.

Como protagonis-
tas de tareas desple-
gadas en el enfrenta-
miento a la COVID-19 
fueron acreditadas con 
el Sello al Humanismo, 
Sensibilidad y Soli-
daridad 13 empresas; 
otras 21 entidades me-
recieron reconocimien-
tos por su participa-
ción en las inversiones 
de Antillana de Acero, 
y de manera individual 
fue entregado el diplo-
ma Por la Obra de la 
Vida a cinco cincuen-
tenarios destacados, 
mientras un grupo de 
trabajadoras con más 
de 35 años de perma-
nencia ininterrumpida 
en el sector merecieron 
estímulos.

Misael Rodríguez 
Llanes, secretario ge-
neral del Sindicato 
Nacional de Trabaja-
dores de la Construc-
ción (SNTC), en las 
palabras centrales re-
cordó que el 5 de di-
ciembre de 1972, du-
rante el III Congreso 
de esa organización, 
el Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz pro-

puso instituir esa fecha 
como Día del Cons-
tructor, en homenaje al 
mártir Armando Mes-
tre Martínez, expedi-
cionario del Granma.

“Arribamos a esta 
efeméride —resaltó— 
en medio de importan-
tes tareas asociadas a 
las fábricas de cemento 
de Nuevitas y Santia-
go de Cuba, la infraes-
tructura de la Zona 
Especial de Desarrollo 
Mariel, programas de 
viales, hidráulicos y 
del turismo.

“Si las construc-
ciones no marchan 
bien, nada marchará 
bien; somos de los sec-
tores más estratégi-
cos para nuestra isla”, 
enfatizó Misael Ro-
dríguez al convocar a 
trabajar con sentido de 
urgencia y lograr entre 
todos el liderazgo y la 
competitividad de la 
empresa estatal socia-
lista.

En el acto se en-
contraban, además, 
el ministro del sector, 
René Mesa Villafaña; 
Isdalis Rodríguez Ro-
dríguez, segunda se-
cretaria de la Central 
de Trabajadores de 
Cuba (CTC), las máxi-
mas autoridades del 
Partido y del gobierno 
de La Habana, minis-
tros y representantes 
de organismos invita-
dos. | Tellería Alfaro

Reconocen labor de 
constructores santia-
gueros
El desempeño de los 
más de 15 mil afilia-
dos al SNTC en la pro-
vincia de Santiago de 
Cuba fue reconocido 
este domingo en el con-
texto de la celebración 
del día consagrado a 
los hombres y mujeres 
de cascos blancos.

El área que se 
acondiciona para las 
operaciones portuarias 
de la nueva fábrica de 
cemento Moncada, ac-
tualmente en fase de 
edificación y montaje, 
fue el escenario escogi-
do para el intercambio 
cordial con aquellos 
que hacen Revolución 
al construir.

Estaban presen-
tes Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro 
del Buró Político y se-
cretario general de la 
CTC; José Ramón Mon-
teagudo Ruiz, miem-
bro del Secretariado 
del Comité Central y 
primer secretario de la 
organización política 
en la provincia; Félix 
Duarte Ortega, tam-
bién miembro del Se-
cretariado del Comité 
Central, así como di-
rigentes gubernamen-
tales, sindicales y de la 
CTC. | Betty Beatón

(Más información en
www.trabajadores.cu)

Derechos humanos 
en Cuba

| foto: Agustín Borrego Torres
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Recordatorio necesario
El equipo de Buzón Abierto 
considera recordar a nues-
tros lectores un requisito 
necesario para que podamos 
llevar a cabo mejor nuestro 
trabajo.

Reclamo válido para las 
cartas tradicionales o correos 
electrónicos cuando nos ha-
cen saber sus quejas, pro-
puestas, sugerencias o cual-
quier situación. Deben tener 
el nombre y los dos apellidos 
del remitente, su dirección y 
el teléfono particular o aquel 
con el cual le podamos con-
tactar para cualquier duda.

Cada asunto que se nos 
plantee, de inmediato lo re-
mitimos a los organismos e 
instituciones que corresponde 
según el tema tratado; siem-
pre se responde, tanto al inte-
resado como a este equipo.

Los especialistas les dan 
la respuesta adecuada o les 
informan de lo realizado.

Un ejemplo de ello es  
una carta recibida el 9 de 
septiembre, con fecha 25 de 
julio, en la que se nos plan-
tea, que un colectivo de tra-
bajadores afectados por la 
COVID-19 confronta proble-
mas con el cobro de su sala-
rio.

La misiva procede de 
Cárdenas, Matanzas, pero 
no tiene el nombre del o los 
remitentes, sin dirección, ni 
el centro de trabajo. Resulta 
imposible gestionarla.

Aspiramos a que se cum-
plan estos requisitos, indis-
pensables para poder en-
contrar mejor solución del 
problema o de la queja que 
nos llegue.

Reconocemos a todos 
aquellos que, una vez resuel-
ta la preocupación o proble-
ma, o en vías de solución, que 
los aquejaba, hacen llegar su 
gratitud.

Queja por incumplimiento 
de Convenio Colectivo 

de Trabajo

Leonel Alejandro Suárez To-
rres, trabajador de la Agen-
cia Territorial de Jovellanos 
Escap no. 5, plantea que él y la 
mayoría de sus compañeros de 
trabajo están inconformes por 
las decisiones de la adminis-
tración respecto al día de pago 
del salario.

“Debido a que se han pre-
sentado graves situaciones de 
impago por parte de las em-
presas a las que les brindamos 
servicio, la nuestra no ha teni-
do dinero para pagarnos en la 
fecha acordada en el Convenio 
Colectivo de Trabajo.

“Por ello la administración 
de la empresa nos dio a firmar 
un papel en el mes de agosto en 
el cual se nos informaba que 
habían anexado al Convenio un 
documento en el que se explica 

que el pago mensual sería aho-
ra del 18 al 20 de cada mes.

“La fecha anterior era del 
8 al 12 de cada mes, lo que fue 
violado en el primer mes de vi-
gencia, ya que el pago no fue 
del 18 al 20, sino el día 25.

“El día 4 de octubre se 
convocó otra reunión en la que 
participaron más o menos 20 
trabajadores, de un promedio 
de 400 que tiene la UEB,  para 
informar que este mes el pago 
sería el día 8 de noviembre.

“Pero que a partir de no-
viembre el pago sería quince-
nal, o sea que el mes de no-
viembre la primera quincena 
se cobraría el día 20 y la se-
gunda el día 5 de diciembre, 
lo que consideramos una vio-
lación de lo que está estable-
cido”.

| A cargo de Arsenio RodríguezHablemos del padre 
Antonio Maceo

Mulato apuesto y dotado 
de la palabra, sume a ello 
el arrojo, la capacidad de 
expresar sentimientos 
cargados de ternura, 
y tiene a un hombre 
capaz de conquistar 
corazones. Faceta 
menos conocida de 
Antonio Maceo Grajales; 
héroe, guerrero, íntegro, 
estratega militar… y 
otras virtudes, que le 
hacen imprescindible 
en la historia

| Yolanda Molina Pérez

El hombre
Ha sido tendencia noci-
va edulcorar la imagen 
de nuestros héroes, omi-
tir errores y defectos 
despojándolos de la na-
turaleza humana. Me-
rece el crédito por cada 
victoria el individuo de 
carne y hueso que se le-
vanta sobre sus yerros y 
supera el tiempo.

En 1878 partió al 
exilio, llegó a Jamaica 
acompañado por María 
Cabrales, la esposa y 
compañera, quien lleva-
ba el dolor por la muerte 
de sus dos hijos y la sa-
lud mellada.

Fue en esas circuns-
tancias que conoció a 
Amelia Marryatt, y la 
situación la describe el 
historiador José Lucia-
no Franco: “(…) la ma-
damita seductora de la 
calle Princesa (…) lle-
vaba en las entrañas un 
hijo suyo. Maceo, caren-
te de dinero, tenía que 
empeñar sus últimas 
prendas para cubrir los 
gastos inesperados”.

El padre
En mayo de 1881 na-
ció Antonio Maceo Ma-
rryatt, bautizado y re-
conocido por el padre. 
Estuvo poco tiempo a su 
lado, pues en junio de ese 
mismo año partió hacia 
Honduras. No esquivó 
las obligaciones, siguió 
al tanto. Misivas recibi-
das desde Jamaica así lo 
confirman: “María y la 
familia bien, también lo 
está el amiguito”; “Ma-
ría bien, y bien el chiqui-
tín amigo, que hace poco 
tuvo un catarrito”.

La persona que le 
servía para el envío de 
manutención fija re-
sidencia en Kingston, 
busca otras alternati-
vas: “La última remesa 
de dinero que le hice a 
Antoñito, fue por vía de 

Nueva York, porque no 
me fue posible conse-
guir aquí ninguna clase 
de oro conveniente para 
Jamaica”.

Reconoce la falta co-
metida ante la urgencia 
de cumplir con el deber 
y escribe al presidente 
de la Junta Revolucio-
naria Cubana de Kings-
ton: “(…), recibirá V. 
veinte libras esterlinas 
que me hará el favor de 
entregar a Miss Ame-
lia Marryatt (…). Esto 
es un asunto, no el más 
adecuado para V. (…) a 
la vez que forme un jui-
cio desfavorable hará 
otro que disculpe en 
algo mi conducta”.

Maceo viajó en va-
rias ocasiones a Jamaica 
y siempre lo visitó. En 
1891 desapareció miste-
riosamente la madre, lo 
llevó con él a Costa Rica, 
lo matriculó en un co-
legio interno. Regresó a 
Cuba, pero aun en plena 
contienda concede priori-
dad a la instrucción de su 
hijo: “(…) le remito 300 
pesos, a la educación de 
Antonio mi hijo”.

Los amigos
Tras la caída en comba-
te del Titán de Bronce, 
la delegación en Esta-
dos Unidos del Partido 
Revolucionario Cubano 
asumió la manutención 
del joven. Posterior-
mente Tomás Estra-
da Palma fue su tutor: 
“(…) no ser Antonio 
hijo legítimo del Ge-
neral no es motivo de 
ningún modo para que 
dejemos de prestarle 
toda la ayuda posible 
de igual manera que lo 
haría su padre, estando 
vivo”.

Se tituló como inge-
niero y en 1904 llegó a 
Cuba. Fue recibido con 
agasajos, pero pronto 
dejó de ser una atrac-
ción; atravesó difícil 
situación económica. 
Dicen que se parecía 
mucho a su padre, con 
modales más propios de 
la cultura norteameri-
cana que de sus raíces 
caribeñas. Murió en La 
Habana el 4 de diciem-
bre de 1952.

El héroe
Maceo varias veces su-
cumbió ante encantos 
femeninos que lo lle-
varon a otros lechos. 
Sus dotes de seductor 
le acompañaron hasta 
la muerte, narra José 
Miró Argenter, el 6 de 
diciembre de 1896: “La 
señora de C…, elegan-
te dama habanera, le 
pidió alguna prenda 
de las que llevaba en-
cima al pasar la Tro-
cha, como testimonio 
fehaciente de tan me-
morable episodio. El 
General puso en manos 
de la citada dama una 
joya en forma de estre-
lla adornada de un bri-
llante, regalo de otra 
persona que él apre-
ciaba en mucho. La se-
ñora, muy complacida, 
dijo sonriente al Ge-
neral: ‘Yo le enviaré a 
Vd. otra estrella, tan 
hermosa por lo menos 
como ésta’”.

Una dimensión del 
guerrero que en nada 
demerita a la legendaria 
figura. Tatuó en propia 
carne la devoción por 
Cuba, en cicatrices que 
avalaban su arrojo, la 
gloria sobrevive a la 
muerte.

En distintos sitios de Pinar del Río hay monumentos dedicados 
a Maceo, varios de estos en Mantua, donde concluyó la inva-
sión de Oriente a Occidente, los lugareños atesoran con orgu-
llo cada retazo de historia local vinculada con el Titán de Bronce. 
| foto: Pedro Paredes Hernández
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Vuelvo a La Corea, la de 
San Miguel del Padrón, 
que siento mía. Familia 
grande la de esta noche 
iluminada más allá de las 
luces. Destellos en las pala-
bras, palabras encendidas. 
El barrio y sus pobladores 
merecen lo mejor, y para 
ello es imprescindible to-
dos los corazones puestos. 
La transformación está en 
marcha, pero se requiere 
de tiempo y recursos.

Tal motivación quizás 
explique la concurrencia 
y buena onda que tiene la 
reunión de rendición de cuenta 
a sus electores del delegado de 
la circunscripción 21 del Con-
sejo Popular Luyanó Moderno. 
El que presenta un informe se 
nombra Julio Tacher Lorazábal. 
Dicen que este moreno está en 
todas. La gente lo lleva; sabe de 
sus gestiones; reconoce estar re-
presentada.

Que los planteamientos sean 
críticos es una virtud del en-
cuentro. Bien sabemos que las 
necesidades son crecientes. A 
las conquistas de los últimos 
días —dígase nuevas redes para 
la entrada de agua a las vivien-
das, calles asfaltadas, aceras 
de primera calidad…— se unen 
otros muchos reclamos, algunos 
puertas adentro de los hogares.

Entre las peticiones de los 
vecinos priman los intereses 
sociales sobre los personales: 
“¿Por qué la farmacia oferta 
tan pocos medicamentos?, ¡qué 
bueno sería contar con un ras-
tro para la venta de materiales 
de la construcción!...”.

Signos alentadores. Entre 
los que intervienen sobresalen 

jóvenes que argumentan sus 
razones y se brindan para con-
tribuir a la solución. Sí, porque 
estos no son de los que están 
sentados en el contén del ba-
rrio. Complace comprobar que, 
a la hora de los reconocimien-
tos, esos pinos nuevos fueron 
destacados ante los presentes 
por su aporte en el enfrenta-
miento a la COVID-19 y como 
donantes de sangre. 

Queda tarea por delante. 
Un trabajador social se muestra 
preocupado por la pobre incor-
poración al empleo de los bisoños 
del lugar. Refiere que no se sien-
ten incentivados por los ingresos.

De paso por otras reunio-
nes de este tipo una observación 
esencial revela que el lado fla-
co sigue siendo la asistencia de 
representantes de instituciones 
responsabilizadas con la bús-
queda de soluciones, o al menos 
en brindar las explicaciones 
pertinentes.

Se trata del respeto a los 
electores, el elemento más im-
portante de nuestro sistema de 
poder popular.

Un misterio, al estilo de la mejor 
película del género, sigue siendo 
para una parte de la población 
laboral del sector turístico la 
distribución de utilidades en los 
hoteles en operaciones bajo la 
forma mixta, modalidad ampa-

rada en la Ley no. 118 de la Inversión Extranjera.
Cuando casi concluye el año 2021, la tensión se 

mantiene entre los  trabajadores, expectantes por 
conocer detalles de cuándo y cómo recibirán esos 
beneficios, contenidos para el resto del sector em-
presarial en la Resolución no. 124 del Ministerio 
de Finanzas y Precios. 

Según lo estipulado para las instalaciones 
mixtas las utilidades se reparten luego del cierre 
del ejercicio económico anual, lo que en este caso 
debe ocurrir  a inicios del 2022, un tiempo de es-
pera muy largo,  a juzgar por correos y cartas lle-
gados a esta redacción. 

En las propias asambleas de afiliados y traba-
jadores el cuestionamiento se reitera. Varios diri-
gentes sindicales de Varadero, donde se concentra 
la mayor cantidad de hoteles mixtos en Cuba, han 

propuesto acercar dichas ganancias al momento 
de su creación y no aguardar 12 meses para dis-
frutar de esos dividendos.

La propuesta, en esencia, aboga por implemen-
tar en este tipo de gestión el pago a cuenta de uti-
lidades, al igual que sucede en el sistema empre-
sarial, que se abona trimestralmente un anticipo.

Aunque se ha dicho que el asunto está en 
“vías de solución”, resulta preocupante la apa-
rente lentitud en la respuesta a una inconfor-
midad vinculada con los ingresos laborales en 
una industria como esta, precisada de incenti-
vos que  favorezcan aún más el máximo de efi-
ciencia, calidad y competencia profesional.

A pesar de lo complejo de dilucidar un asun-
to donde tantos factores intervienen, confío en 
que será esta otra batalla ganada por la Central 
de Trabajadores de Cuba y el Sindicato de Tu-
rismo. Siempre que se demora la solución de un 
asunto no se puede perder de vista cuánto se re-
siente la credibilidad de quienes, en la base, son 
los encargados de movilizar a los trabajadores 
en el cumplimiento de las metas.

De acuerdo a consideraciones expresadas 
por varios correos electrónicos, muy poca es la 
información ofrecida por los grupos empresa-
riales sobre el tema de las utilidades, del regla-
mento o la norma de su distribución, algo que 
conviene resolver para que la exportación de 
servicios en los hoteles mixtos se concrete sin 
reservas y le sigan aportando al país el dinero 
que se espera de esta modalidad de la inversión 
extranjera de probada valía. 

Corazones 
puestos

Hoteles mixtos: ¿utilidades pa cuándo? 

Aunque fue quizás el ele-
mento más reiterado en 
momentos de explicación 
de las interioridades de la 
Tarea Ordenamiento, la ne-
cesidad de evitar la subida 
de precios constituye hoy 
“pan bien caliente” para la 
sociedad, si nos referimos 
a  productos agrícolas, in-
dustriales, caseros, de bolsa 
negra, de reventa, etc., que 
es decir casi todo lo que se 
comercializa en el país.

Luego de la alegría inicial por el 
aumento salarial, lamentablemente, 
y por más de una razón, lo que más 
duele hoy a la población es el inusi-
tado incremento de precios, al punto 
de haberse generalizado el negativo 
criterio de que la vida era mejor an-
tes que ahora.

No estoy de acuerdo con la elimi-
nación del tope de precios a los pro-
ductos agrícolas y a dejar la solución 
al criterio de la oferta y demanda. Por 
demás, claro que sí, el crecimiento de 
la producción solucionaría el proble-
ma, pero mientras tanto ¿cuál será el 
costo-beneficio de esa decisión?

¿Quién es el especulador? No es 
el guajiro productor. En la cadena 
producción-comercialización que se 
inicia por el campesino y termina con 
el vendedor, hay muchos, muchísimos 
eslabones vinculados a la especula-
ción al mismo campesino y al pueblo.

La ley de oferta y demanda a ul-
tranza, sin la custodia estatal para 
evitar el abuso, a quien único bene-
ficia es al especulador y coadyuva al 
viejo y muy actual anhelo enemigo de 
desencantar y entristecer a los hu-
mildes, que somos la gran mayoría.

Si un aguacate o una libra de to-
mate y otra de guayaba suman casi 
el salario diario de un trabajador 
medio, entonces algo anda mal. Es 

más, con dos matas de aguacates o 
de mango, quien se dedique a ven-
derlos no tendría que trabajar. Sin 
sudar la camisa ganaría mucho más 
que cualquier trabajador. ¿Y cómo 
será en el año 2022?  

Ya se experimentó con precios 
topados, pero no se dio tiempo a pro-
bar su eficacia; se toparon produc-
tos exóticos cuando lo ideal hubie-
ra sido solo para alimentos vitales. 
Además, debió ser nacionalmente, y 
que cada provincia, incluso munici-
pio, tuviera derecho a bajarlo —no a 
subirlo— para así evitar el trasiego 
de productos de un lugar a otro y 
darle mayor validez al programa de 
autoabastecimiento municipal, de lo 
mejor diseñado por la agricultura en 
varios años.

En Cuba mientras más pague el 
poblador, con más energía el espe-
culador y los enemigos imperiales 
se frotan las manos. Son ellos los 
más favorecidos. Ni siquiera tienen 
que esconderse, puesto que es líci-
to, poner el precio que les venga en 
ganas.

Parecería un sálvese quien pue-
da, y esa no es una idea de justicia, 
porque de alguna manera serviría 
para desmontar conceptos que con 
mucho esfuerzo ha ido articulando 
la Revolución.

¡A llorar que se 
perdió el tete!

| Alberto Núñez Betancourt

| Juanita Perdomo Larezada

| Gabino Manguela Díaz
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Redes para 
desenredar problemas 

| Lianne Fonseca Diéguez, 
Lourdes Rey Veitía y Francisco 
Rodríguez Cruz 

BAJO LA sombra de 
los árboles frutales 
de su patio Eddy 
Hernández Pérez 

revisó su celular como cada 
mañana y halló otra publi-
cación en Facebook de la 
comunicadora de la Asam-
blea Municipal del Poder 
Popular de La Lisa sobre 
una asamblea de rendición 
de cuenta en su localidad. 

“Gracias por reflejar lo 
cotidiano de nuestro mu-
nicipio”, escribió, y añadió 
que hace más de un mes 
una empresa constructora 
abrió una zanja en la ave-
nida 33, entre 226 y 230, en 
San Agustín, “que generó 
un salidero de agua, que 
corre por la calle de lo más 
lindo, parece un arroyito… 

Me pregunto si alguien res-
ponde por eso”.

Llegamos a casa de 
Eddy en compañía de Ana 
Mireysi Somerville Gómez, 
la funcionaria que recibió 
la queja y lo conoce bien, 
por su activa participación 
como jubilado, trabajador 
por cuenta propia y mili-
tante del Partido; y por-
que, además, destaca con su 
proyecto comunitario Don 
vino, para la producción de 
vinos, vinagres y aliños ar-
tesanales.

“Hay que dar la batalla 
en las redes sociales y valer-
se de ellas. Me sirven para 
intercambiar, informarme, 
aprender. Lo diario, lo coti-
diano también pasa por esa 
vía. Pongo mi opinión siem-
pre; si no me responden, no 
importa. Ese vínculo entre 
la gente y las instituciones 

se va a imponer. Son los 
primeros pasos. Y miren, 
alerté sobre el salidero, y ya 
ustedes vinieron”, sonrió.

Como él, miles de perso-
nas en Cuba emplean cada 
día diversas herramientas 
digitales para plantear sus 
inquietudes, sugerencias 
o dudas sobre cualquier 
asunto, y recibir contesta-
ción del organismo o insti-
tución aludida. ¿Pero cómo 
se organizan las entidades 
para este intercambio con 
la ciudadanía? ¿Qué hacen 
dirigentes y trabajadores 
de esos colectivos labora-
les para responder a las 
demandas de la población? 
¿Cuáles medios y destrezas 
aún faltan?

Sobre este tema Traba-
jadores buscó experiencias 
e insatisfacciones en Hol-
guín, Villa Clara y La Ha-
bana.

De los portales a las redes
Alexander Rojas, jefe del 
Departamento de Comu-
nicación Institucional del 
gobierno provincial en 
Holguín, señaló que, a casi 
tres años de la fundación 
del Portal del Ciudadano, 
se habían recibido un to-
tal de 12 mil 953 comenta-
rios, de los cuales el 99,9 % 
fueron contestados, sobre 
todo relativos a las esferas 
de Consumo y Servicios, 
Construcción, Transporte y 
Agroalimentaria.

Aunque hay que decir 
que en ocasiones otros sec-
tores como la Agricultura, 
Vivienda y Planificación 
Física muestran morosidad 
al atender los reclamos pu-
blicados.

El alcance de la plata-
forma holguinera se ha in-
crementado debido a que el 

Portal, el gobierno provin-
cial y las Asambleas Muni-
cipales del Poder Popular 
tienen creados perfiles en 
las redes sociales Facebook, 
Twitter, Telegram, Insta-
gram y YouTube.

Afirmó Alexander Ro-
jas que la misma atención 
que se les brinda a los co-
mentarios en la página web 
del Portal, se les ofrece a los 
que llegan por interno a los 
diferentes perfiles digita-
les, sobre todo a Facebook, 
red social con más partici-
pación ciudadana.

Sin embargo, no todas 
las direcciones adminis-
trativas explotan de igual 
modo sus potencialidades 
para viabilizar soluciones 
a los problemas plantea-
dos por clientes y electo-
res. Desde su experiencia, 
Alexander Rojas expuso 
que “nuestros directivos ne-
cesitan todavía mucha cul-
tura en el tema de la comu-
nicación digital”. Aseveró 
que “la principal dificultad 
que tenemos en los organis-
mos es la falta de educación 
y preparación respecto a 
qué cosa es la comunicación 
social e institucional. Y hoy 
más que nunca se requiere 
del entendimiento de los di-
rectivos para comprender 
que ese intercambio esen-
cialmente se hace de forma 
digital”.

Ana Mireysi, comunica-
dora de La Lisa, coincidió 
en que aún faltan destrezas 
para emplear facilidades, 
como las 48 líneas telefóni-
cas celulares con datos mó-
viles de que disponen solo 
en el gobierno de ese mu-
nicipio habanero. Por eso 
enfatizó la importancia de 
capacitar a cuadros y fun-
cionarios en el empleo de 
los medios.

Aimé Álvarez Ruiz, jefa 
del Departamento de Aten-
ción a la Población del Con-
sejo de la Administración 
en ese territorio, manifestó 
que esas dependencias com-
binan ya las vías tradiciona-
les cara a cara, con otras va-
riantes como la plataforma 
Bienestar, un proyecto na-
cional para incorporar gra-
dualmente diversos servi-
cios públicos al gobierno 
electrónico.

Lo mismo hacen gran-
des empresas como Etecsa, 
cuya actual estrategia de 
desarrollo contempla el for-
talecimiento de los canales 
digitales para la autoges-
tión de servicios por el pro-
pio cliente, así como el in-
tercambio personal, explicó 
Aymé González Hernández, 
directora de Protección al 
Consumidor y Atención a la 
Población.

A las opciones históri-
cas de respuesta al cliente 
mediante distintos números 
telefónicos y en sus oficinas 
comerciales, el gigante tele-
fónico cubano suma ahora 
la interacción con internau-
tas, tanto para la aclaración 
directa como para apreciar 
estados de opinión y suge-
rencias que convierten en 
nuevas propuestas de servi-
cios.

“A través de los perfiles 
públicos en redes sociales 
siempre tratamos de llevar a 
las personas a comunicarse 
por canales internos, para 
proteger sus datos persona-
les y poder resolver la soli-
citud concreta”, puntualizó 
la directiva, quien admitió 
que todavía es preciso ma-
yor agilidad e inmediatez 
en la información ofrecida.

Yaquelín Riveras Siles, 
especialista principal del 
Departamento de Comer-
cialización en la División 
Habana de Etecsa, graficó 
el aumento de ese inter-
cambio digital con el creci-
miento exponencial del uso 
del correo electrónico, de 
los cuales hace tres o cuatro 
años no recibían más de 300 
diarios, y hoy pueden supe-
rar hasta los 5 mil mensajes 
por jornada.

“Muchas veces la satis-
facción del usuario la deci-
de no solo la solución de su 
problema, sino la atención 
que recibe”, declararon en 
el Centro de Atención Te-
lefónica, sito en Águila y 
Dragones, con más de 30 
posiciones de las cuales ya 
entre cuatro o cinco, se-
gún la demanda, asumen 
respuestas por correo elec-
trónico y mediante el chat 
de Messenger de su página 
institucional en Facebook. 

Si la queja no va a uno…
“La mayoría de las quejas 
son reales. Las insatisfac-
ciones de la población son 
el termómetro de nuestro 
trabajo”, apuntó por su 
parte Yusimí Caballero 
Carrillo, funcionaria de 
la Dirección Municipal de 
Salud en La Lisa, quien su-
brayó el empleo de las re-
des sociales para esclarecer 
y resolver problemas en la 
atención primaria de salud 

y la vacunación contra la 
COVID-19.

Así ocurrió en Villa 
Clara durante cada rebro-
te de la pandemia, cuando 
las redes sociales, la pági-
na institucional de Salud 
Pública y su servicio de bu-
zón sirvieron para aclarar 
preocupaciones, responder 
dudas —incluso individua-
les— sobre la demora de los 
PCR o la existencia del Na-
salferón, así como alertar y 
orientar a pacientes sobre 
los síntomas de la enfer-
medad, recordó la doctora 
Leysi Hernández, especia-
lista de Comunicación de la 
provincia.

Liany Díaz Trevilla, co-
municadora de la Empresa 
de Acueducto y Alcantari-
llado, rememoró también 
cómo la página institucio-
nal fue fundamental para 
informar a la población 
cuando en octubre ocurrió 
una rotura de gran mag-
nitud en la conductora que 
abastece a parte de la ciu-
dad de Santa Clara. “Y no 
utilizamos las redes sociales 
solo en momentos de crisis, 
contestamos inquietudes 
a diario sobre el abasto de 
agua, las roturas y el tiem-
po de demora”, expresó.

Similar filosofía de-
fienden en Holguín, donde 
Alexander Rojas recalcó 
que los Departamentos de 
Atención a la Población tie-
nen que rediseñar sus siste-
mas para atender de forma 
digital, sobre todo en las 
redes sociales. Consideró, 
además, que los directores 
de entidades deben incluir 
en sus sistemas de trabajo 
el monitoreo de las redes 
para conocer el criterio de 
sus usuarios. 

Así lo intenta el Ban-
co Popular de Ahorro en 
esa provincia, según María 
Martínez Peregrín, espe-
cialista en Comunicación y 
Marketing allí. “Tenemos 
creada una página insti-
tucional en Facebook y el 
perfil de la Comunicadora 
BPA Holguín. Nos escri-
ben desde cualquier lugar 
de la provincia cuando en 
una oficina bancaria hay 
problemas, una alerta que 
apreciamos como muy po-
sitiva”.

“Pongo mi opinión siempre; si no me responden, no importa. Ese vínculo 
entre la gente y las instituciones se va a imponer”, expresó Eddy Hernández 
Pérez. | foto: Agustín Borrego Torres

| foto: Francisco Rodríguez Cruz
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| José Luis Martínez Alejo
  

Ciego de Ávila.— Quienes 
conviven con Yohannia 
Trancho Herrera en su se-
gunda casa confiesan que 
es dinámica, emprende-
dora y portadora de una 
gran carga de amor que 
comparte con los miembros 
de un colectivo laboral  en 
su mayoría masculino.  
La líder del overol azul re-
cuerda que su primer en-
cuentro con el hormigón 
fue manipulando materia-
les en calidad de almace-
nera. “La obra exclusiva en 
mi vida laboral es la cons-
trucción”, afirma.

“Un día me pusieron 
aquí, provisionalmente, al 
frente del grupo...”. De eso 
hace tiempo, y es aún la 
jefa de la Unidad de Pro-
ducción Local de Mate-
riales de la Construcción, 
ubicada en el poblado de 
Pina, en el centro de la pro-
vincia de Ciego de Ávila.  
A propósito de un nuevo ani-
versario del acontecimiento 
que la marca y encamina en 
su gestión cotidiana, reme-
mora que en noviembre del 
2019 llegó a ese combinado, 
de la Empresa Promac, Mi-
guel Díaz-Canel Bermúdez, 
hoy Primer Secretario del 
Comité Central del PCC y 
Presidente de la República 
de Cuba, acompañado del 
Comandante de la Revolu-
ción, Ramiro Valdés Me-
néndez; del ministro de la 
Construcción y de otros di-
rigentes. 

Al apreciar el prota-
gonismo de la joven y sus 
compañeros, el mandatario 
destacó: “Estas son nues-

tras historias de vida”. A la 
vez  elogió la calidad de los 
renglones para pared, piso, 
techo y demás componen-
tes de la vivienda.

En concreto
“A problemas gordos les 
damos fino con soluciones 
concretas. Así nuestra ad-
ministración prioriza la 

fabricación de renglones 
que no necesitan alam-
brón o cabilla”, refiere 
Félix Ulacia Rodríguez, 
albañil devenido fabrican-
te de tanques para agua 
de 800 y mil 200 litros.  
Allí repercute la caren-
cia de laminado. Según 
se informó en sesiones de 
la Asamblea Nacional del 
Poder Popular, la produc-
ción de acero en el país se 
comportó solo al 52 % de 
cumplimiento entre ene-
ro y septiembre pasados. 
El déficit en la etapa im-
posibilitó la fabricación 
en esa industria de mese-
tas, lavaderos, fregaderos, 
cubiertas ligeras y marcos 
para puertas y ventanas, 
entre diversos elementos de 
hormigón, para los cuales 
el equipo de trabajo había 
innovado los moldes.

También en los prime-
ros nueve meses la produc-
ción de cemento se afectó, 
al alcanzar únicamente el 
80 % del plan nacional. Sin 
embargo, Jorge Luis Rodrí-
guez y Roberto Vera tuvie-
ron en cuenta que fue me-
nor la escasez de cemento 
en relación con la disponi-
bilidad de laminado, para 
impulsar la confección de 
mosaicos, rodapiés y pasos 
de escalera.

Por su parte, la fabri-
cación de elementos de 
pared, al materializarse 
al 104 %, alcanza divi-
dendos. “Cuando empecé 
aquí se hacían 100 bloques 
diarios, hoy 600, y si nos 
asignan la cifra prevista 
de cemento, llegamos a mil 
600, de los tipos 40x20x10 
y 40x20x15”, ejemplifica 
Yohannia. 

Agrega que en el men-
cionado período produje-
ron más de 45 mil bloques, 
entregados a la tienda de 
materiales de la construc-
ción para personas que re-
cibieron subsidios destina-
dos al mejoramiento de sus 
viviendas y para la venta 
liberada a quienes constru-
yen con esfuerzo propio. 

Reconstruir los escalones 
perdidos      
El colectivo ha defen-
dido el plan económico 
aportando soluciones. Por 
ejemplo, confeccionó el 
molde de la batea con me-
seta, iniciativa de Yohan-
nia, “pues antes solo se ha-
cía la batea; ahora es más 
cómoda la actividad para 
las mujeres a la hora de la-
var”, subraya. 

Además de producir 
materiales para la cons-
trucción, aprovechan la 
experiencia de técnicos, 
albañiles y ayudantes, con 
vistas a remodelar consul-
torios del Médico de la Fa-
milia, círculos infantiles 
y unidades de comercio y 
gastronomía. 

Tales esfuerzos y re-
sultados deben ser corres-
pondidos con una mejor 
atención a los trabajadores. 
Félix Ulacia manifiesta 
que “desde hace tres años 
no recibimos ropa ni botas 
de trabajo”.

Otra inquietud tienen 
los integrantes de esa fuer-
za laboral. Lo que antes 
era una agrupación cons-
tructora, se convirtió tras 
un cambio de la estructura 
empresarial en un grupo 
de trabajo con la base pro-
ductiva en el municipio de 
Ciro Redondo y su equipo 
de dirección en la unidad 
empresarial de base # 2, de 
Morón. 

Los productores-cons-
tructores de Pina preten-
den regresar a su anterior 
estructura. Reconstruir los 
escalones perdidos.

Ladrillo a ladrillo, también se construye un sindicato
¿Cómo quieren los traba-
jadores que sea el sindica-
to?, preguntaron en el más 
reciente Pleno del Comité 
Nacional del Sindicato de 
la Construcción (SNTC) du-
rante el análisis del crítico y 
objetivo informe presentado.

Las intervenciones 
fueron dando gradual res-
puesta a esa necesaria inte-
rrogante. Por ejemplo, Nor-
berto Galiano de la Vega, 
miembro del Secretariado 
Nacional de esa organiza-
ción, se refirió al funcio-
namiento y, en tal sentido, 
exhortó a mejorar en todas 
las estructuras, con una 
mayor preocupación y pre-
paración de los dirigentes.

Otros hablaron del pa-
pel movilizador para mul-

tiplicar las iniciativas y 
hacer valer en la práctica 
el compromiso de los cons-
tructores de contribuir al 
desarrollo económico del 
país con el cumplimiento de 
los planes y cronogramas 
de ejecución de las obras; 
el aumento de la eficiencia, 
la calidad y el ahorro; y el 
empleo de la innovación y la 
ciencia y la técnica.

También se insistió en 
la revitalización de los mo-
vimientos emulativos, como 
el de Vanguardias de la 
Maquinaria, y en el accio-
nar constante de los burós 
y secciones sindicales para 
que la empresa estatal so-
cialista se fortalezca con la 
aplicación de las 43 medi-
das orientadas al respecto.

 “Donde mejor debe 
funcionar el sindicato 
es en la ejecución de las 
principales inversiones del 
país, entre estas las fábri-
cas de cemento de Nuevi-
tas y Santiago de Cuba, la 
empresa Antillana de Ace-
ro… Existe experiencia y 
capacidad para afrontar 
los problemas y resolver-
los”, aseguró Misael Ro-
dríguez Llanes, secretario 
general del SNTC, quien a 
su vez dio a conocer una 
Declaración de los Cons-
tructores Cubanos, con 
motivo del 5 de diciem-
bre, fecha en que conclu-
yó la jornada de homenaje 
a quienes laboran en ese 
sector. | Ramón Barreras 
Ferrán

Producir materiales y edificar obras, fortalezas de un colectivo de 
constructores avileños. | foto: Del autor

El encuentro con Miguel Díaz-Canel marcó pautas en el desempeño de 
Yohannia, a la derecha. | foto: Estudios Revolución

| 5 de diciembre, Día del Trabajador de la Construcción

A paredes gordas... darles fino     
Las soluciones en concreto. El potencial a pie de obra. La inquietud por repellar. El colectivo productor-constructor 

que puede recuperar escalones perdidos    

Donde mejor debe funcionar el Sindicato de Trabajadores de la 
Construcción es en la ejecución de las principales inversiones del país. 
| foto: Cortesía de la Ecoa 37
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| Jorge Rivas
Rodríguez

Considerada por 
su director, el des-
tacado intelectual 
Rafael Acosta de 
Arriba, como una 
publicación con 
“una concepción 
muy elemental: la 
cultura como suma y 
tradición”, fue pre-
sentado el tomo I del 
número antológico 
de la Revista de la 
Biblioteca Nacional 
de Cuba José Martí 
(BNJM).

El impreso, parte 
de las celebraciones 
de esta institución 
en su aniversario 
120, fue dado a co-
nocer en la sala Co-
lección Cubana de la 
prestigiosa entidad, 
donde Omar Valiño 
Cedré, director de 
la BNJM, calificó el 
volumen-libro como 
joya de las publica-
ciones seriadas, por 
la calidad de sus 
contenidos y por la 
trascendencia de sus 
firmas. Asimismo, 
apuntó que desde 
“la visión muchas 
veces única de nues-
tra revista, el lector 
tiene ante sí un res-
plandeciente docu-
mento científico de 
la tupida urdimbre 
de historia y cultura 
cubanas, translúcido 
vitral de la riqueza 
patria”.

Valiño subrayó 
que este título es-
tará en la venidera 
Feria Internacional 
del Libro, y resaltó 
que por su relevan-
cia merece la mayor 
circulación posible, 
por lo que próxima-
mente aparecerá en 
PDF en la página 
web de la biblioteca, 
al alcance de todos 

los que deseen con-
sultar esta excelente 
obra.

Sobre el complejo 
trabajo de selección 
de los textos para 
esta edición espe-
cial, Araceli García 
Carranza, jefa de 
Redacción de la re-
vista, expresó que 
acometió esa tarea 
junto con Rafael 
Acosta de Arriba, a 
quien calificó como 
el principal gestor 
de la idea. Ambos 
escogieron entre una 
enorme cantidad de 
escritos de recono-
cidos autores los que 
integran este pro-
yecto, en el cual está 
representado un im-
portante segmento 
de lo más valioso de 
las letras cubanas 
del siglo XX.

Acosta de Arri-
ba dijo que para este 
mes o enero próximo 
verá la luz el tomo 
II, y especificó que 
este primer volumen 
está conformado por 
24 trabajos, mien-
tras que el segundo 
contará con 26, para 
un total de medio 
centenar de signifi-
cativas valoraciones 
críticas de autores 
que durante 100 años 
han colaborado con 
la revista. Además, 
apuntó que algunos 
de esos escritos, muy 
extensos, no fueron 
incluidos en la se-
lección debido a las 
limitaciones en el 
proceso de encuader-
nación.

Indicó que los 
animó el interés de 
que “en su aniver-
sario 120 la BNJM 
tuviera un libro sa-
lido de las entrañas 
de la institución, el 
homenaje más lin-
do”.

La Bienal de La Habana 
es ya un éxito

| Jorge Rivas Rodríguez

“Hemos cumplido el cometido, los re-
sultados son excelentes”, dijo Nor-
ma Rodríguez Derivet, presidenta del 
Consejo Nacional de las Artes Plásti-
cas (Cnap), al valorar la primera etapa 
de la 14 Bienal de La Habana que, bajo 
el título de Preámbulo, concluyó el fin 
de semana para dar paso a un segundo 
período que, desde este lunes y hasta 
el 24 de marzo del año 2022,  lleva por 
nombre La Habana de la Bienal, el más exten-
so de los tres en que ha sido estructurado este 
importante encuentro de las artes visuales en 
Cuba, que culminará el 30 de abril próximo. 

Rodríguez Derivet, también presidenta de 
esta cita —organizada por el Centro de Arte 
Contemporáneo Wifredo Lam, en coordinación 
con el Ministerio de Cultura, el Cnap y el Mu-
seo Nacional de Bellas Artes (MNBA)—, des-
tacó el extraordinario éxito del evento teórico 
realizado de forma virtual, así como presencial 
en el MNBA, el cual tuvo un alcance total de 
174 mil 675 internautas de 82 países, en tanto 
contó con cifras sobresalientes de participación 
para este tipo de convocatoria, al registrarse 
una reacción de 4 mil 939 destacados artistas, 
curadores, especialistas y críticos, y otras mu-
chas personas interesadas, de 178 regiones de 

todos los continentes, a través de la 
Cadena StreamingCuba, el canal de 
YouTube de la Bienal y las platafor-
mas de varias instituciones culturales.

Asimismo, se conoció que, en ape-
nas 24 horas de transmisiones, 31 mil 
664 internautas reprodujeron los plan-
teamientos del cónclave teórico, reali-
zaron mil 95 comentarios al respecto 
y compartieron 873 veces las ideas de-
batidas durante cinco días en este atí-
pico programa de corte académico que 

obtuvo cerca de 3 mil 600 like, procedentes de 
diferentes partes del orbe.

En conferencia de prensa a la que asistió 
una amplia representación de la prensa nacio-
nal y extranjera acreditada, Nelson Ramírez de 
Arellano, director del Centro de Arte Contem-
poráneo Wifredo Lam y de esta celebración del 
arte mundial que fundamentalmente apuesta 
a obras procedentes de áreas geográfico-cul-
turales que, por lo general, no son tenidas en 
consideración en los circuitos internacionales 
del arte, explicó el extenso programa de  expo-
siciones que caracterizarán esta segunda  fase  
de  la  Bienal;  en  tanto  Alexis  Leyva, Kcho, se 
refirió a su proyecto que bajo el título de Mani-
fiesto instalará 10 esculturas de gran formato 
en un importante segmento de 5.a Avenida, en 
el municipio de Playa.

Se nos fue Iscajim
La noticia conmovió a familia-
res, colegas y amigos. De forma 
repentina falleció Israel Caste-
llanos Jiménez (nació en La Ha-
bana el 1.o de octubre de 1942), 
destacado periodista, historie-
tista, redactor humorístico, poe-
ta y escritor, quien dejó hondas 
huellas con su labor profesional.

Dicharachero por naturale-
za, alegre y gran conversador, Is-
cajim, seudónimo compuesto por 
las primeras sílabas de su nom-
bre y dos apellidos, con el que 
firmaba sus textos, se graduó de 
Periodismo en la Universidad de 
La Habana en 1974, época en la 
que ya había publicado sus tex-
tos de corte humorístico en el 
suplemento de Juventud Rebelde 
dedicado a este género, DDT y 
en el semanario Palante. En este 
último se integró a su colectivo 
desde el año 1988.

Trabajos de este querido 
compañero, tanto humorísticos 
como de reflexivas críticas so-
bre la historieta y la caricatura, 
aparecieron en las páginas de 
Trabajadores. Además, afirma-

ba en tono jocoso que le habían 
aceptado colaboraciones “como 
en 20 periódicos y revistas más, 
y en algunos de estos ¡hasta me 
han pagado!”. 

Así era Israel, un revolucio-
nario a toda prueba, quien consa-
gró su carrera profesional al me-
joramiento de la sociedad a través 
de un humor sano, criollo, pru-
dente y juicioso. Sus textos siem-
pre dejaban alguna enseñanza o 
preceptos críticos sobre determi-
nados asuntos relacionados con la 
vida insular contemporánea.

Al lado de su compañera de 
toda la vida, la subdirectora de 
nuestro periódico, Alina Mar-
tínez Triay, con la que estable-
ció una fuerte e inquebrantable 
relación amorosa, construyó un 
hogar al que dio calor y ejemplo 
de padre y trabajador sin tacha, 
abnegado y solidario. Cuando 
eran estudiantes los dos jóve-
nes amantes se destacaron en la 
lucha ideológica llevada a cabo 
por la Federación Estudiantil 
Universitaria en favor del pro-
ceso revolucionario.

Pocos conocían su admira-
ble condición de poeta, ejercicio 
en el que sobresalen sus versos 
en obras como Iscajim contra el 
bloqueo y Las mariposas noc-
turnas también tienen alas.

Se nos fue Israel. Nadie es-
peraba tan fatídica noticia en 
la tarde del 23 de noviembre 
último. Sus restos, por previa 
decisión propia, fueron cre-
mados. Hasta siempre querido 
amigo, a quien el pasado mar-
tes sus colegas de Palante le 
rindieron honores póstumos. 
| Jorge Rivas Rodríguez

La cultura como 
suma y tradición

(Versión ampliada en www.trabajadores.cu)

En el Museo Municipal de Guanabacoa 
está abierta al público una muestra de 

12 obras de los creadores Jesús Álvarez 
Ferrer, Lino Vizcaíno Sarría y Julio Prieto 

Hernández; retrospectiva resumen del 
proyecto que desde el 2015 se desarrolla 
vinculado con la peña de Henry Méndiz, 
y que tiene como propósito defender las 

raíces más profundas de la cultura cubana, 
con énfasis en las de origen africano. 

Este canto de las artes plásticas ocurrió 
como preámbulo del coloquio Presencia, 

en el contexto del XXVII Festival de 
Raíces Africanas Wemilere. | Jealfe

Imágenes por nuestras raíces
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COVID-19: 
Ganar o perder juntos

| Yimel Díaz Malmierca

La rápida propagación de la nue-
va variante del virus SARS-CoV-2 
(conocida como ómicrom) confirma 
que la emergencia sanitaria que ha 
costado más de 5 millones 200 mil 
vidas en el mundo continuará hasta 
que cada uno de los países contro-
le la crisis dentro de sus fronteras. 
Como ha dicho Henrietta Fore, di-
rectora ejecutiva de la Unicef, “en 
la carrera de la vacuna COVID-19, 
ganamos juntos o perdemos juntos”.

Para vencer es preciso vacunar 
masivamente, pero la distribución 
de inmunógenos ha replicado la in-
justa distribución de la riqueza que 
le precede. Las 20 naciones más ri-
cas del mundo (G-20), por ejemplo, 
recibieron 15 veces más vacunas que 
los países del África Subsahariana, 
según informe presentado por la em-
presa de análisis de datos Airfinity.

Apenas el 11 % de los mil 300 
millones que integran la población 
africana ha sido inmunizada. De 
ellos, el 7,17 %  tiene la pauta comple-
ta y un 3,7 % espera por la segunda 
dosis. Dentro del propio continente, 
Burundi, por ejemplo, con cerca de 12 
millones de habitantes, solo ha vacu-
nado a 814 (0,01 %); mientras Nige-
ria, el país más poblado de esa región 
(supera los 206 millones de personas), 
reporta 1,71 % de inmunización.

El desamparo en que han queda-
do los africanos ante la COVID-19 es 
una de las razones de los investiga-
dores para explicar por qué el virus 
continúa expandiéndose y mutando, 
poniendo en riesgo a todos y vulne-
rando la efectividad de las vacunas.

¿Ha fracasado Covax?
Apenas unas semanas después de que 
se decretara la pandemia, expertos 
de la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) comenzaron a promover 
Covax, iniciativa solidaria que com-
prometió a los países ricos con finan-
ciar las vacunas de los más pobres.

Luego de casi un año de cam-
pañas masivas de vacunación en 
Occidente, el mecanismo Covax ha 
demostrado que la solidaridad no 
abunda entre los poderosos. Hasta el 
momento, apenas ha sido entregado el 
12 % de las vacunas comprometidas: 
238 millones de dosis de las 2 mil mi-
llones pactadas, cantidad que ya era 
insuficiente pues solo permitía inmu-
nizar al 20 % de la población de cada 
uno de los 92 países considerados de 
ingresos bajos y medios.

Justo es reconocer que 
EE. UU. encabeza la lista 
de los Estados que más 
aportan, con 120 millones 
de vacunas 

entregadas, como también lo es señalar 
que está muy lejos de los 800 millones 
de dosis prometidas.

Provecho de necios
Si la industria farmacéutica fuera un 
país, clasificaría por sus ganancias 
como una de las 15 economías más 
fuertes del planeta. Tamaña riqueza 
se concentra fundamentalmente en 
compañías de China, EE.UU., Suiza, 
Japón, Alemania y Francia, muchas de 
las cuales se sumaron rápidamente a 
la desenfrenada carrera por la vacuna.

Los Gobiernos de los países más 
poderosos aportaron unos 8 mil 600 
millones de dólares a la investigación, 
lo cual les permitió tomar ventaja en 
la distribución. Organizaciones filan-
trópicas contribuyeron con mil 900 
millones; potentados como Bill Ga-
tes, Jack Ma (fundador de Alibaba), 
y Dolly Parton, estrella de la música 
country, apoyaron con cifras nada 
despreciables; mientras que las far-
macéuticas —principalmente  Astra-
Zeneca  Plc,  BioNTech  SE, Johnson 
& Johnson, Moderna, Inc., Novavax, 
Inc. y Pfizer, Inc.— invirtieron 3 mil 
400 millones de dólares y resultaron 
ser las grandes triunfadoras.

Pfizer-BioNTech, por ejemplo, 
acaba de reportar 10,6 mil millones de 
dólares de ganancias, solo en el tercer 
trimestre de este año. En igual lapso, 
Moderna obtuvo 6,1 mil millones de 
dólares y AstraZeneca, mil millones 
de dólares. El pronóstico de Airfini-
ty para el 2022 es que las ventas de 
Pfizer-BioNTech aumenten un 77 % 
(lo cual representa 54,5 mil millones 
de dólares más) y las de Moderna en 
un 130 % (38,7 mil millones de dóla-
res más). Mientras tanto, en la Bolsa 
de Nueva York la tendencia de ambas 
es al alza: 4,2 % y 20 %, respectiva-
mente, al cierre del 29 de noviembre. 

Tan suculentas ganancias explican 
por qué los poderosos bloquearon una 
resolución en la Organización Mundial 
del Comercio patrocinada por Sudá-
frica e India que pedía suspender tem-
poralmente los artículos del Acuerdo 
TRIPS (Trade Related Protections for 
Intellectual Property Rights) que pro-
tegen las patentes médicas. Con ella 
buscaban abaratar el acceso a las va-
cunas y a los medicamentos empleados 
para combatir la COVID-19.

Posturas como esas confirman que 
no habrá vacunas este año para el 90 % 
de los habitantes de los casi 70 países 
de más bajos ingresos y que, por tanto, 
el peligro sigue latente para todos.

(Versión ampliada en 
www.trabajadores.cu)

| Joel García

Con el cierre este domingo de los I 
Juegos Panamericanos Junior en 
Cali-Valle inevitablemente vino la 
comparación con nuestra actuación 
en la cita multideportiva continental 
de mayores en Lima 2019. En la justa 
peruana obtuvimos el sexto escaño y 
con muchas lecciones para el futuro, 
conscientes de que para mejorar ese 
puesto debíamos ponerle ciencia, ju-
ventud  y recursos económicos.

Ahora en Colombia el peldaño 
conquistado por nuestros jóvenes 
talentos fue el quinto (29-19-22). 
Los deportes que aportaron al botín  
dorado  no  fueron  sorpresas,  con 
la  excepción quizás del clavados 
(2-2-1), crecido bajo la inspiración 
de la doble titular Anisley García. 
La lucha (9-3-3) evidenció un tra-
bajo sostenido, de ahí sus resultados 
luego a nivel mundial y olímpico.

El boxeo (4-1-1) mostró que 
el relevo anda asegurado sobre el 
cuadrilátero; mientras el atletis-
mo (9-6-3) enseñó luces que oja-
lá se traduzcan luego en muchos 
premios en la categoría élite. Judo 
(2-2-3), canotaje (2-1-0) y tenis de 
mesa (1-1-5) completaron las dis-
ciplinas con campeones, y para 
ser justos, los dos primeros debie-
ron aportar más, en tanto Daniela 
Fonseca con su raqueta se confir-
mó como la líder de los tenimesis-
tas en Cuba para este ciclo.

En total siete deportes sumaron 
monarcas  y 14 subieron al menos 
una vez al podio (pesas, esgrima, 
remo, kárate, béisbol, voleibol de 
playa y pentatlón moderno), en tan-
to por debajo de lo esperado que-
daron tiro deportivo, taekwondo y 
ciclismo, en un primer balance pre-
liminar a horas de haberse cerrado 
las cortinas de estos Juegos.

¿Por qué la inevitable compara-
ción con Lima 2019? Muy fácil. Es 
la justa de alto nivel en América 
más cercana a la que asistieron mu-
chos de los menores de 23 años que 
vimos en Cali-Valle 2021 por sus 
respectivos países. Cuba logró allí 
33 oros, ahora 29; 10 deportes nos 
dieron doradas, ahora siete; en total 
subimos 98 veces al podio en la ca-
pital peruana, ahora lo hicimos 70.

La diferencia tiene distintas 
explicaciones, incluida la inevi-
table pandemia y lo engorroso de 
un sistema de clasificación en un 
año que tenía como lid fundamen-

tal los Juegos Olímpicos de Tokio. 
Asimismo, preparación intensiva 
y casi sin fogueo internacional  
también influyeron, aunque para 
ser justo el quinto puesto era el 
más cercano a nuestras posibili-
dades, con más o menos metales.

Tareas pendientes quedarán 
siempre, sobre todo con los deportes 
colectivos (algunos que ni siquiera 
clasificaron como el voleibol de sala 
o baloncesto), la natación (mostró 
avances en tiempo y figuras, aunque 
sigue huérfana de galardones), y el 
béisbol (aplaudible, pero nada com-
placiente ese bronce) por solo citar 
tres ejemplos que seguro andan ya 
en el tintero de los técnicos.

Los Juegos por dentro
La lucha por la punta de la tabla 
de medallas la ganó en la penúl-
tima jornada Brasil (59-49-56) 
ante un Colombia reverdecido por 
su condición de anfitrión (48-34-
63), aunque es pertinente acotar 
que Estados Unidos no acudió con 
todo su potencial y ancló de todos 
modos tercera (47-29-38), por de-
lante de México (46-78-48). Ca-
nadá fue la gran decepción con el 
puesto 14 (4-1-5).

Para todas las naciones el im-
pacto de la COVID-19 fue real y 
notable, pero algunas encontraron 
más topes de preparación inter-
nacional que otras. A eso hay que 
sumar el trabajo o apoyo de entida-
des deportivas, que permitieron a 
31 naciones alcanzar al menos una 
medalla de las 41 que asistieron a 
Cali-Valle.

Para los organizadores que-
dan varias cosas por pulir de cara 
a una segunda edición en México 
o Brasil (candidatas a acogerlos), 
en la que quizás tampoco haya 
villa olímpica, pero sí tendrá que 
crecer el espectáculo y un confort 
mayor en las instalaciones. Todo 
el sistema estadístico y de infor-
mación deberá mejorar.

La pertinencia de estas citas es 
indiscutible y ubicarlas en el inicio 
de los ciclos olímpicos parece ser 
ideal. De momento Cuba lo hizo con 
alegría, rostros frescos y menos pre-
sionados que en otros eventos mul-
tideportivos. ¿Habremos visto a los 
relevos de Mijaín, Julio César La 
Cruz o Idalys Ortiz? Puede que sí, 
aunque de golpe para Santiago de 
Chile 2023 ya aseguramos 28 cupos. 
Y eso es muy bueno.

Sextos en Lima, quintos 
en Cali, ¿bien o mal?

Leyanis Pérez. 
| foto: Calixto N. Llanes



| Jornada Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo

| Gabino Manguela Díaz

Así debería ser, como 
reza el título, pues la sa-
lud y las medidas para 
preservarla siempre de-
berían estar presentes, 
sobre todo en el caso 
que nos ocupa, el centro 
laboral, pues más allá 
de su hogar, es donde 
mayor tiempo perma-
nece el trabajador.

Ello quedó demos-
trado hace unos días en 
el evento conclusivo de 
la ya clásica Jornada 
Nacional de Seguridad 
y Salud en el Trabajo, 
ocasión en que Isdalis 
Rodríguez Rodríguez, 
segunda secretaria de 
la Central de Trabaja-
dores de Cuba (CTC), 
afirmó que “el hombre 
es lo más importante, 
de ahí que una de las 
prioridades de los con-
gresos de la CTC sea la 
creación en cada centro 
laboral de las condicio-
nes más idóneas para el 
trabajo seguro”.

Las frías estadís-
ticas recogen que en lo 
que va del año 2021 se 
cuenta un fallecido me-
nos que un año antes. 
Entonces 19 y ahora 
18; pero se enfatizó en 
el tremendo dolor que 
para una familia signi-
fica haber perdido a un 
familiar, o para un co-
lectivo laboral un com-
pañero.

Y aunque ha habido 
menos accidentes la-
borales, creció el coe-
ficiente de mortalidad 
por razones que van 

desde falta de aten-
ción por parte del tra-
bajador a la labor que 
realiza, inadecuados 
equipos de protección 
personal o ausencia de 
estos, incumplimiento 
de los mantenimientos 
y reparaciones, falta 
de orden y limpieza, y 
otras causas no impu-
tables al trabajador ni 
a su entidad; también 
la falta de exigencia 
y control de adminis-
traciones y organiza-
ciones sindicales cla-
sifican como causas de 
accidentes laborales, 
de lesiones y muertes, 
así como de pérdidas a 
la economía.

Entre los muchos 
temas de interés valo-
rados un aspecto llamó 
poderosamente la aten-
ción de los presentes en 
la reunión, efectuada 
en salones de la CTC: 
la no ejecución de los 
presupuestos aprobados 

para seguridad y salud 
en el trabajo.

El aislamiento pro-
vocado por la COVID-19, 
la no disponibilidad o 
desabastecimiento del 
mercado, y las dificul-
tades de las entidades 
comercializadoras con 
la divisa, son razones 
que conspiraron para 
la inejecución de pre-
supuestos, pero existe 
evidencia de que no 
pocas entidades pre-
fieren incrementar sus 
utilidades con ese di-
nero.

Algo tan sencillo, 
y a la vez tan terri-
ble como no cuidarte 
y luego estimularte. 
Por ello el movimien-
to sindical insiste —y 
deberá hacerlo con 
más fuerza— en lle-
var los presupuestos 
de condiciones y aten-
ción a los trabajado-
res a los planes de la 
economía.

| foto: René Pérez Massola

¡No un mes, todo el año!

¡Concurso Sol de Libertad!
Con motivo de la celebración del 
aniversario 63 del triunfo de la 
Revolución, el periódico Trabaja-
dores y los servicios entuMovil, 
de la empresa Desoft, convoca a 
los usuarios de la telefonía móvil 
en Cuba a participar en un nue-
vo concurso, con dos grandes pre-
mios consistentes en recargas de 
125 CUP.

El certamen consiste en res-
ponder la siguiente pregunta: 
¿Qué día de la semana fue el 1.o de 
enero de 1959, en el que la patria 
se iluminó con el Sol de Libertad? 
1.- Jueves;  2.- Viernes; 3.- Sábado.

Deberán enviar un SMS 
al 8888 con el texto EVENTO 
TRIUNFO, seguido del # que an-

tecede la respuesta elegida como 
correcta. Ejemplo: EVENTO 
TRIUNFO #.

Además de las dos recargas, 
se entregarán otros tres premios, 
y suscripciones gratis por un mes 
a una de las prestaciones de la 
carpeta de servicios de entuMovil, 
de Desoft.

Los premiados serán 
seleccionados mediante sorteo 
automático entre todos los que 
acierten en su respuesta. El 
concurso cierra el lunes 3 de enero 
del 2022 y los ganadores (quienes 
recibirán la notificación a través 
de un SMS) se darán a conocer al 
día siguiente en horas de la tarde. 
| RN

| Plenos de la CTC

El camino de Holguín, Ciego 
de Ávila y Villa Clara en ma-
teria económica y sindical en 
los últimos meses fue exami-
nado con detenimiento en ple-
nos de la Central de Trabaja-
dores de Cuba (CTC) en esos 
territorios, un escenario en 
que se remarcó la importancia 
de incidir para continuar ade-
lante a pesar del bloqueo eco-
nómico estadounidense y la 
difícil realidad impuesta por 
la COVID-19.

La reunión holguinera de-
batió sobre la misión de los 
colectivos de acercarse lo más 
posible a sus niveles producti-
vos planificados, aun cuando 
por diversos factores muchas 
empresas han sufrido pérdi-
das.

Hubo consenso en que 
debe lograrse el mayor com-
promiso de los trabajadores 
para elevar los citados ni-
veles productivos, al tener 
presente a la masa laboral al 
momento de confeccionar el 
reglamento de distribución 
de utilidades, pues su parti-
cipación en la toma de deci-
siones es muy positiva para la 
productividad.

Especial atención brinda-
ron los asistentes a la agri-
cultura y la industria alimen-
taria, muy deprimidas allí. 
“Su desarrollo en favor de 
una mejor alimentación del 
pueblo no podrá quedarse en 
consignas, sino palparse en la 
mesa holguinera, por lo cual 
debe seguirse la ruta crítica 
de la agricultura e incremen-
tar su interacción con las di-
ferentes formas productivas”, 
precisaron.

Además fueron debatidas 
diversas aristas del funcio-
namiento sindical, aspec-
to en el cual Ismael Drullet, 
miembro del Secretariado 
Nacional de la CTC, recalcó 
que en los colectivos labora-
les debe primar el rol histó-
rico del movimiento sindical: 
representar a los trabajado-
res y movilizarlos. | Lianne 
Fonseca Diéguez

El debate avileño
El Pleno del Comité Provin-
cial de la CTC en Ciego de 
Ávila  reclamó el necesario 
rigor del movimiento sindi-
cal en las 22 empresas con 
pérdidas económicas que to-
talizan más de 569 millones 
de pesos; de ellas ocho son 
del sistema de la agricultura 
y tres agroindustriales azu-
careras.

En la reunión se conocie-
ron detalles sobre los prepa-
rativos del inicio de la zafra 
azucarera, que acontecerá en 

los centrales Ecuador y Ciro 
Redondo, decisivos para la 
reanimación de la economía 
provincial.

En la sesión presidida 
por Consuelo Baeza Martín, 
miembro del Secretariado 
Nacional de la organización 
sindical, se enfatizó la  impor-
tancia de la labor de los inno-
vadores y racionalizadores en 
la recuperación de la econo-
mía, tras el tránsito hacia la 
nueva normalidad del territo-
rio avileño, muy afectado por 
la COVID-19. | José Luis Mar-
tínez Alejo

En Villa Clara
El intercambio directo con 
los trabajadores ayuda a que 
los directivos  de la CTC y sus 
sindicatos en esta provincia  
identifiquen cuestiones medu-
lares que impactan en la vida 
laboral del territorio y por ende 
en su economía.

Según afirmaron los inte-
grantes  del  Comité  Provincial 
de la central sindical en su 
último pleno, la participación 
de los trabajadores  decide los  
procesos productivos.

Estos asuntos, entre los 
que figuran la distribución 
de  utilidades,  la  creación  
de Mipymes,  hallar  
solución  a  la carencia de 
materias primas, lograr 
encadenamiento productivo, 
sobre todo con el turismo, la 
preparación de los colectivos 
laborales para la discusión 
del plan y el presupuesto, así 
como los sistemas de pago, 
fueron temas fundamentales 
del debate.

Dayla Manso Romero, 
secretaria general del 
Sindicato de la Construcción 
en la provincia, precisó 
que se debe cambiar el 
actuar de los dirigentes 
sindicales para conseguir 
la colaboración de los 
trabajadores y prepararlos 
en el orden jurídico con el 
propósito de que aporten 
en las próximas asambleas 
del plan y el presupuesto. 
| Lourdes Rey Veitía

Brújula sindical 
enfoca la economía

| foto: Mariela Burgos Márquez
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